

Paris, mayo 9 de 1919

Sr. Gral. D.

Alvaro Obregón

RECIBIDA
MAY 29 1919

CONFESTADA
Regales, Son.

Muy querido y respetado General:

De New York le escribí una carta que envié por el conducto de mi primo el Doctor Roel. No sé si habrá llegado a sus manos. De Roma le escribí también, no recuerdo si carta o algunas tarjetas postal, dirigida a Hermosillo. Ellas le llevarían el testimonio de que su recuerdo se mantiene imperecedero y fiel en el corazón de todos los que tuvimos la fortuna de ser sus compañeros y subordinados. Como le decía en mis anteriores, no pude resistir la tentación de venir a pasar en Europa este año de 19, tan pródigo en enseñanzas, preñados de magnos y trascendentales sucesos. Mi objeto es además, ampliar mis estudios jurídicos y sociales, asistiendo a los cursos de la Facultad de

pectiva. Todo lo voy realizando, poco a poco aunque muero de impaciencia.

Cómo siento, mi querido General, que al fin haya podido realizar su proyecto antiguo de viajar por estas tierras y las de Sud América. Creo que una estancia aquí, por lo menos, resulta ahora extraordinariamente provechosa. Un mes, ahora, trae más enseñanzas que dos años antes. Basta leer los periódicos: todos los temas se debaten, se comentan todos los tópicos, todas las instituciones sociales, económicas administrativas, constitucionales, internacionales, etc., etc., pasan y repasan custodiamente por el tamiz de la crítica más firme, más variada, y se hacen, se deshacen, se transforman....

Pero, todas estas enseñanzas, que lo forzan a uno a abrir los ojos, y a ver claro, desentramándose de las telarañas de mil prejuicios, traen consigo tanta tristeza, tanta amargura... Para nosotros, que amamos sobre todas las e

sas a nuestra pobre Patria, cuánta vergüenza
cuánta pesadumbre nos cuesta ver claro...

En medio de todas las pasiones, más o menos vi-
lentas, más o menos malas, como humanas, se
ve, sin embargo, un espectáculo que conforta,
que estimula: todo el mundo está haciendo pa-
tria, y cada uno por su parte, toda sus energías,
y toda su pasión y toda su inteligencia, en
la obra de reconstrucción, de purificación, de
renovación y de engrandecimiento, de su respecti-
vo pueblo. Allí están los belgas, y los polaco-
neses, y los italianos y los franceses, y los
diferentes nuevos pueblos eslavos, y la mis-
ma Alemania unificada.

¡Señor, cómo necesitamos talento, cómo necesita-
mos cordura!...

¡Hasta qué punto es factible subordinar el bien
de un pueblo entero, a la torpeza, testarudez,
y egolatría de un sólo hombre!...

Hay un bloque inmenso, sordo, de vanidad
personal, contra el cual se estrellan y desha-
cen todos los esfuerzos; un bloque de vani-

dad, que hace difícil e insoluble, situa-
ciones fáciles o solubles; que echa a perder,
de un golpe ciego, brusco, toda labor de pacien-
cia, de serenidad, de tacto y de talento....

Perdon, mi querido General, por estos arrebatos
míos, que no sé si pueden disgustarle o pro-
ducirle imprudentes. Pero... tengo hinchado el co-
razón de tanta hiel... Ud. me conoce y sabe
que como el clásico refieren de que "la
ropa sucia, etc.;" si he sido indiscreto, creo
que es inusitado en mí... y sobre todo (¡y que
cuidado!) que me guardo tantas cosas que ya ten-
dré el "disgusto" de comunicárselas verbalmente
cuando tenga la ocasión de abrazarlo, de besarlo
y de ir a la Patria.

Si Ud. quiere, mi General, yo le enviaré to-
do lo que me sea posible en cuestión de
literatura política y social, del momento, así
como los programas de los partidos de Fran-
cia, y cosas similares. Creo que los leerá con
interés, pues es gusto estar al tanto de nue-

de estas cosas, lo que le da a uno la sen-
sacion de vivir más plenamente su vida
en el actual momento, y de ser hasta cier-
to punto, colaborador, aunque no sea sino por
esa misteriosa e inconsútil fuerza de la com-
prensión, en este movimiento íntegro de
la Humanidad.

Con mis mejores saludos, mi general, para
su apreciable esposa y demás miembros
de su familia y un muy fuerte y ca-
rinoso abrazo para usted, me despido
quedando como siempre

su leal amigo
Carlos Roel

P.S. Le envío saludos de mi parte a
Nazas y a Gaxiola, que supongo se-
guirán con usted.

P.P.S.
#

Como le dije en mis anteriores estoy como
"agregado" a esta Legación que preside
el Ing. Pani. El Ing. Pani se ha por-
tado con extrema gentileza conmigo y yo
le estoy sumamente agradecido. He-
mos tenido conversaciones muy agre-
dables, haciendo recuerdos de tiempo pa-
sado, a propósito de usted.
Como, a pesar de todo, no puedo tener
la esperanza de recibir una que sea
letra de usted, pongo aquí abajo mi
dirección:

St. Carlos Roel
Légation du Mexique
Boulevard Haussmann 144

Paris, France.

7

Junio 17' 1919.

Sr. Carlos Roel.
Legación de México.
P a r i s. - Francia.

Estimado amigo y compañero:-

Tuve el gusto de recibir su carta fecha 9 del pasado, enterándome con atención de su contenido.

Por acá no hay más novedad que la publicación de mi Manifiesto que ha producido grande alarma entre los hombres que no están conciliados con su conciencia, y entusiasmo entre la mayoría de los ciudadanos que buscan la realización de los anhelos de moralidad, justicia y progreso en nuestra patria.

Le suplico saludar, en mi nombre, al Ing. Pani y familia, recibiendo Ud. un cariñoso abrazo de su amigo, compañero y S.S.

FTb

LEGACIÓN
DE LOS
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
EN
FRANCIA

Paris, julio 2 de 1919.

RECIBIDA
21 JUL 1919

CONTESTADA

Sr. Gral. Don Alvaro Obregón,

Nogales, Sonora.

Muy querido y respetado General:

Hoy nos llegó a esta Legación, con la prensa de la Capital de Mexico, su manifiesto político. Fue leído con entusiasmo y alegría, pues todos aquí, desde el Ministro hasta el último escribiente, somos sus correligionarios y partidarios.

El documento en cuestión es tan interesante y trascendental, cuanto que rompe y pulveriza las estratificaciones de una vieja rutina política, a base de hipocresía. Hemos leído también la serie de comentarios, de la prensa hasta fecha 7 de junio, en pro o en contra del susodicho Manifiesto. Los ataques tendrán que ser muchos y rudos; tanto mejor; cuanto más intensos sean los ataques, más intensa será la reacción que reconozca a su tiempo, el prestigio de la voz honrada y franca. Es muy humano, que cualquier cosa que rompe violentamente nuestros prejuicios, y echa por tierra nuestros hábitos, nuestras rutinas, nos moleste, nos desconcierte, nos irrite... !Ah, quién es el que grita, quién es el que viene a inquietarnos, a sacarnos de esta dulce pereza de pensar y de obrar, de nuestras frases hechas, de nuestros ideales hechos, de nuestros procedimientos hechos!....

Su Manifiesto ha caído como una vigorosa pedrada en un estanque de patos... Nuestros patos, digo, nuestros políticos (2) podridos de rutina, de la mal llamada política, léase: intriga, disimulo, falsía,- se han espantado. Ha sido un revuelo torpe, estrepitoso... Ya volverán... los que aún pueden redimirse.

La lectura de sus conceptos valientes y honrados, no han venido propiamente a aumentar mi partidatismo, pues todos los que hemos tenido la satisfacción de conocerlo de cerca, no nos esperábamos otra cosa de usted, pero me da la oportunidad de reiterarle, por medio de estas líneas, mi adhesión más sincera, desinteresada y leal.

Ha sido para mí muy satisfactorio observar al través de mis relaciones con la gente de cierto prestigio político en nuestro país, que toda la gente honrada y consciente, de antecedentes limpios y de criterio amplio, es, sin excepción, de nuestras ideas e ideales. Esto corrobora mi optimismo y robustece la fé que me alienta de que lucharemos por algo muy elevado e inmaculado.

Espero que haya recibido una carta que le envié de esta ciudad, hace cerca de dos meses, si mal no recuerdo. También le envié una de New York, por conducto de mi primo el Dr. Roel, pero creo que no haya llegado a sus manos, por no haber podido mi citado pariente pasar por Nogales.

Reciba en esta, mi General, un abrazo lleno de afecto, de su antiguo compañero de lucha y leal subordinado, que ansía estar muy pronto en esas tierras, en medio de la Acción que ya

de mis tan sinceramente.

Roberto Cortés

P.S. Mis recuerdos cariñosos a Thelma y los hijos, y un abrazo para todos los compañeros. E.R.

Agosto 9' 1919.

5

Sr. Carlos Roel.
Legación de México.
P a r i s. - Francia.

Estimado amigo y compañero:-

Tuve mucho gusto en leer su carta fecha 2 del pasado, y me satisface saber que en aquella apartada Legación tenga un grupo de amigos que saben estimar el esfuerzo que en estos momentos desarrollamos los ciudadanos de buena voluntad para ver si logramos conquistar un futuro menos malo para nuestra patria.

Lo saludo con la estimación de siempre, suplicándole llevar un saludo muy afectuoso, en mi nombre, a todos sus compañeros de labores y muy especialmente a mi buen amigo, el señor Ministro Pani.

Soy su amigo, compañero y afmo. S.S.

FTb

Segitación de Mexique

Pauloaid Haussmann 144

Paris, France. Paris, 3 de julio de 1919.-

Sr. Gral. de División

Alvaro Obregón,

Nogales, Sonora.

Mi muy querido y respetado General:

Confirmo con ésta la carta que le dirigí hace días, y que espero habrá llegado a sus manos. -

Hemos seguido, sus compatriotas y correligionarios de aquí, enterándonos con gran interés de la serie de comentarios favorables y desfavorables que ha suscitado su manifiesto. Se ha recibido prensa de México hasta fecha 9 de junio pasado. -

Yo, en la medida de mis fuerzas, trabajo aquí en pro de la labor patriótica que usted nos señala, procurando hacer valiosos adeptos y colaboradores. Hoy día, por quinta o sexta vez, lectura al citado Manifiesto, y en esta ocasión, fue en casa del Lic. Benjamin Barrios. Este distinguido compatriota nuestro, con cuya amistad desde hace tiempo cuento, Doctor en Leyes ante el foro inglés, abogado en los foros mexicanos y españoles, y Director de la revista "América Latina", que en ésta ciudad se edita, se manifestó entusiasta de los conceptos e ideales vertidos por usted en su Manifiesto, encontrándolo extraordinariamente sincero, elevado y viril. Me encargó que aprovechara una de estas misivas mías para significarle, de su parte, que estaba dispuesto a aportar su esfuerzo y todos los elementos de que dispone, en pro de nuestra Causa, que estima noble y patriótica. Manifestóme asimismo grandes deseos de conocerlo personalmente, y de tener una entrevista con usted en ésa, a fin de darse cuenta con mas exactitud en un cambio de impresiones privado, de las orientaciones del Partido y a fin de normar la acción de su propaganda. -

Ahora bien, si mi palabra desautorizada, pero siempre franca y leal puede tener algun valor ante usted, yo me apresuro a manifestarle que tengo la convicción firme, de que el Lic. Barrios será un colaborador valioso en nuestra Causa. -

Las razones que tengo para creer tal cosa son las siguientes:

Desde luego el Lic. Barrios, hombre bastante rico, y con profesión y medios que le permiten acrecentar considerablemente su hacienda, aquí y en muchas partes, no es uno de esos "arrivistas", mal llamados políticos, ambiciosos de oro y de lucro personal, como los que usted señala en su manifiesto, a la opinión publica.

De su competencia y capacidades personales, es la mejor prueba el hecho de haber podido conquistarse en estos medios de intensa "struggle for life" una posición envidiable. Por otra parte, y principalmente, porque cuenta con muy valiosas relaciones gubernamentales y financieras, sobretodo en Inglaterra, aquí, en Bélgica, España, Italia, en fin, en casi todos los países europeos aliados, y en la América del Sur, donde me consta es ventajosamente conocido y apreciado. Para una labor de propaganda aquí y en la América española, concerniente a cualquier asunto de nuestro país o de alguna otra república indo española, me consta que tanto el Lic. Barrios como su coasociado literario Ventura García Calderón, eminente escritor peruano, disponen de muy considerables medios y elementos. Y ésto, fuera de su periódico "América Latina", con ser importante e ir cada vez en mayor auge, ya independiente del compromiso de propaganda aliada, al extremo de poder editar en los próximos dos meses cuatro ediciones mensuales, dos en Paris, una en Londres y la otra en Bruselas. La propaganda de prensa sobre nuestro país, en el extranjero, ha sido por completo descuidada por nuestro actual Gobierno. Esto hace mas difíciles sus gestiones diplomáticas, y evita, no ya que estos Gobiernos, sino que estos Pueblos, nos co-

nozcan, y aprecien todo aquello que pueda valer entre nosotros. Si alguna prensa de aquí se ocupa de México, es en nuestra contra. De la Barra y secudaces se encargan de ello. La mayoría del pueblo francés, por ejemplo, no nos conoce sino como a los detentadores arbitrarios de sus ahorros, como raza salvaje y "farouche" que roba y mata. No conocen detalles, circunstancias... Nada.

Y bien, con todos los elementos antes citados, podría iniciarse una campaña muy vigorosa de propaganda mexicana y especialmente de nuestro partido. Yo creo que a nadie se le puede ocultar la trascendencia que esta propaganda significaría, una propaganda, en la que entrarían los primeros periódicos de Francia, de España, de Inglaterra y de los principales pueblos sudamericanos. Artículos que se publicarían cada semana, hoy en un periódico, luego en otro, y calzados con las firmas de Don Miguel de Unamuno, Da. Emilia Pardo Bazán, el mismo Perez Galdos, (porque le advierto que la significación y el poder dentro de la esfera literaria de los García Calderón, son muy grandes, en los países hispanos y aquí en Francia) pongo por caso, en España, hablando de México, de las elecciones, de la personalidad de nuestro candidato, de sus ideas políticas, de la significación que podría tener su triunfo -significación que podría ser con respecto a la política internacional de México, y en particular para Francia, la garantía de una solución rápida para el problema económico-. Aquí en Francia y en Inglaterra y en la América del Sur, seguiríase el mismo procedimiento. Es innegable el efecto que pudiera tener en México el que llegara el "Exelstor" de Paris, con un artículo sobre México y sobre el candidato y el programa de nuestro partido, firmado por un Maurice Barres...

Toda esta campaña creo contribuiría en gran parte al triunfo, y además, por otra parte, conseguido éste, facilitaría el camino para una ulterior política internacional. Toda esta campaña que desde luego salta a la vista, como vasta e importante, en la forma ligeramente esbozada aquí, en lo que sólo a Prensa se refiere, abarcaría muchas otras esferas, de las cuales no hago mención, por no estimarlo pertinente, en carta, reservándome para que el Lic. Barrios o yo mismo, no muy tarde, podamos comunicarlo a usted de viva voz.

El Lic. Barrios me ha dicho que una propaganda como la así planteada, no podría contrarrestarse por el enemigo ni con mucho dinero, y que en cambio, -dado los elementos que ellos poseen, y los cuales yo he señalado ligeramente, entre nosotros, podría hacerse con muy poco. Esto no quiere decir que esta carta signifique una oferta mercantil, de una especie de agencia de publicidad, nada de eso.

El Lic. Barrios deseosamente ponerse al habla con usted, pues quiere actuar en la futura contienda política venidera, en la medida de sus fuerzas, tal como lo quiero yo, en la medida de las mías. Me ha dicho que si usted contesta favorablemente a esta entrevista, saldrá para ésa al efecto, naturalmente sin que esto pudiera significar un compromiso para usted o para él, -por su cuenta y riesgo, pues como ya le he informado, es un hombre rico, para quien un gasto así no significaría nada, - y una vez en ésa, y efectuada la entrevista, en la que él, sin duda podrá contarle muchas cosas muy interesantes respecto de la situación de México en el Exterior, ya usted podrá corroborar o rectificar mis conceptos sobre el susodicho Sr. Licenciado, conceptos que, no por referirse a un caballero amigo mío, dejan de ser absolutamente imparciales. Quedo, pues, en la confianza de que se servirá contestar esta mi carta, y me atrevo a encarecerle que sea lo más pronto posible, para siquiera poder tener sus letras por aquí, dentro de dos meses...

Y sin más por ahora que decirle, le envía con ésta un muy cariñoso abrazo su antiguo y leal subordinado, y hoy su correligionario y leal amigo.

Carlos Roca

Quizás acelere yo mi regreso a Mexico, para incorporarme al Partido militante. Quizás me vaya con el mismo Lic. Barrios. Aunque sé que que no significo personalmente mucho ni poco, soy de los prime

nos en sentir el espalago de sus manifestaciones que nos hacen de acción en el momento histórico presente. Si ha que mis recursos pueden ser útiles dentro del Partido militante, digámelo, porque me serviría de mucho. Lo mismo si mis recursos pueden ser útiles aquí, aunque no por el momento. Me gustaría que me avisara a través de su especial familia. Acabar el día. Enrique presente mis respetos y mis recuerdos a Manita y a toda su especial familia.

5
6 de agosto de 1919.

Sr. Carlos Roel,

Legación de México en Francia,
Boulevard Hausermann #144.-
Paris, Francia.-

Estimado amigo:-

He tenido el gusto de recibir su carta fecha 8 de julio ppto. y leerla con toda atención, satisfaciéndome sobre la buena impresión que el Manifiesto ha causado entre algunos de sus amigos en esa.

Tomó nota de lo que me dice acerca de la disposición del Sr. Lic. Benjamín Barrios, y a este respecto le manifiesto que de acuerdo con los términos y espíritu del mismo documento que expedí a la Nación, aceptaré la colaboración de todos aquellos que estén de acuerdo con esas sentencias. - De consiguiente, mucho gusto tendré en celebrar la conferencia con el Lic. Barrios a que ud. alude en su carta.

Ha de satisfacerle a usted saber, como satisfactorio es para mí comunicarle, que el movimiento político favorable a mi candidatura se intensifica día a día en todo el país, a pesar de la tenaz y hasta cierto punto hábil labor que ha emprendido en contra de ese movimiento la prensa que se mueve por consigna oficial.

Mucho celebro que en su alejamiento de la Patria se preocupe usted por la trascendental cuestión electoral que ahora llama a los ciudadanos al ejercicio de sus derechos y con la cual está tan íntimamente ligado el porvenir nacional.

La activa cooperación que usted me ofrece sería muy apreciable; pero no estaría justificado que usted se trastornara abandonando su honrosa y favorable posición actual, cuando todavía puede obtener de ella mucho provecho con las enseñanzas de ese medio de cultura, faltando como falta ahora tanto tiempo para que la actual lucha electoral llegue a sus momentos decisivos.

Duplico a usted saludar en mi nombre al Sr. Ing. Pani y a sus compañeros en la Legación y recibir para usted las seguridades de mi amistad y aprecio con que me suscribo
su afectísimo amigo y S.S.,

Recibe mis cariñosos
recuerdos.- VARGAS.

LEGACIÓN
DE LOS
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
EN
FRANCIA

5
Paris, agosto 28 de 1919.

10
RECIBIDA
29 SEP 1919

Sr. Gral.
D. Alvaro Obregón,

CONTINUADA
Nogales, Sonora.

Muy querido y respetado General:
Hasta hace pocos días tuve el gusto de recibir su carta fecha 17 de junio, contestación a la mía del 9 de mayo. Por el sello de correos de Nogales, que señala 30 de julio, supongo que su grata referida quedó traspapelada mucho tiempo antes de enviármese. Solo así me explico tan extraordinaria tardanza.

Supongo que para esta fecha habrá recibido mis cartas posteriores. Conforme con lo que le decía en mi última, el Lic. Barrios, ahora de acuerdo con el Ing. Pani, iniciará en su Revista la propaganda de nuestro Partido. En el próximo número saldrá un retrato de usted con esta leyenda al calce: "Candidato Liberal en las próximas elecciones presidenciales en la República Mexicana" Este retrato lo sacamos de uno que apareció en la "Revista Universal" de New York hace tiempo, en que está usted de civil, pues desgraciadamente ninguno de nosotros tenía otro mejor.

Creo que la sencilla leyenda referida define totalmente el carácter de su candidatura, y en su sencillez y seriedad vale más que una serie ditirámica, que pudiera trascender a réclame de paga.

Medidas de otra índole, y que pueden favorecer eminentemente el triunfo de nuestro Partido, se han iniciado por aquí. Como no puedo por carta referirme a ellas, me reservo para fines de año, en México, hablarle ampliamente de ellas y de sus resultados. Quizás el Ing. Pani pueda contarle de ello por carta.

Por aquí las novedades se refieren a llegadas y salidas de mexicanos. Hace más de un mes que llegó el Gral. Aguilar con su Embajada Especial... Naturalmente, ha resultado toda una embajada... y tan "especial" que no han hecho nada. Al menos nada que justifique los gastos enormes e inútiles que ocasionan a la Nación.

Vienen con Aguilar, el Lic. González Roa, otro Lic. Chávez, el Secretario Particular Torres, y un asistente, con sueldo de Escribiente, que es el que tengo yo. De los escasos comentarios que sobre la cuestión política, oyera de estos personajes, saqué en limpio que, como era natural, el Manifiesto de usted y su actitud, no había sido muy grata al Gobierno, y, además, que el "obregonismo" estaba fuerte y temible.

Hace poco llegó Alfredo Breceda, acompañado de Francisco Orozco

Muñoz, diputado. Trae también una comisión "especial".....

Por estos supe que nuestro partido estaba muy fuerte en México; que el noventa por ciento del país, era "obregonista" (Breceda) y que, al pasar por el Norte, en Coahuila y Nuevo León, se encontraron con que todos los Generales, sin excepción, eran "obregonistas" (Orozco Muñoz)

Breceda dice que él le dió dinero al Gral. Hill para el Monitor Republicano. Supongo que esto significará que compró acciones.

El 4 de septiembre saldrá para México Medina, el Lic., quien va a encargarse del Despacho de Relaciones como Subsecretario. Este Medina demostraba aquí un gran partidismo por usted. Ahora bien, de si es sincero o no, yo no respondo.

Se me olvidaba decirle que en la "America Latina" se irá haciendo una glosa detallada de los puntos fundamentales de su Manifiesto.

Dí sus saludos al Ing. Pani, quien me encarga se los retorne aumentados. Su familia, de él, está ahora en Bélgica.

El Ing. Pani ha hecho una muy buena labor por aquí en pro de México. Está en circunstancias favorables para conseguir muy considerables conquistas diplomáticas. Pero usted ya sabe que se necesita mucha mayor diplomacia para tratar con el propio Gobierno que con los de las Potencias. Todo es obstrucción, vanidad, personalismo...

Esperando verlo por la Capital de México allá por enero próximo, y en espera también de que me honre de vez en cuando con sus letras se despide con un cariñoso abrazo su antiguo subordinado y amigo leal

Carlos Roes

5

RECIBIDA
17 OCT 1919

LEGACIÓN
DE LOS
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
EN
FRANCIA

Paris, septiembre 18 de 1919

Sr. Gral. de Div.
Alvaro Obregón,

CONTESTADA _____

Nogales, Sonora.

Muy querido y respetado General:

En mi poder sus dos muy gratas cartas fechas 9 y 6 de agosto, contestaciones a mis anteriores. Mil gracias.

Como digo en carta a Torreblanca, el Ing. Pani había ya recibido y contestado la carta de usted de la cual se sirvió el mismo Torreblanca enviarme copia. El Ing. Pani me encarga le diga que contestó brevemente la susodicha carta, acusando recibo, sólomente, y ofreciendo dar después una contestación muy amplia y detenida.

Como constantemente han estado llegando misiones del Gobierno, (Treviño, Aguilar, Breceda, y por último, Alberto Salinas) parece que no le han dejado tiempo al Ingeniero, de redactar la contestación referida, tanto más cuanto que, según me dijo él, quería hacer en ella, un análisis concienzudo del Manifiesto de usted, punto por punto.

En la "América Latina" de este mes, salió el retrato de usted, desgraciadamente no pudimos conseguir más que un retrato que salió en la "Revista Universal" de New York, y eso a última hora. El retrato que yo tengo de usted debe estar en buen lugar en la sala de mi casa, en México. Leí al Lic. Barrios lo que me dice con referencia a él, en su carta. Él le va a escribir extensamente. Su viaje lo hará hasta el próximo Noviembre pues razones de naturaleza privada, como la de contraer matrimonio dentro de un mes y medio, le impiden hacerlo más pronto.--- Desde luego la campaña se iniciará con los elementos netamente propios, dentro de la Revista, y de las relaciones personales. (Yo me he encargado de recalcar el artículo de su Manifiesto referente a Hacienda, en el que se especifica que "cada quien rasque con sus propias uñas") Le he llevado su libro "Ocho mil kilometros en campaña" pues piensa redactar una serie de artículos dando a conocer la personalidad y la actuación de usted dentro de la Revolución.

Antier, para celebrar el Aniversario 109 de nuestra Independencia tuvimos un "dejeuner" en el Hotel Ritz. Asistieron varios ministros latino-americanos, -no todos, porque, como estamos en época de veraneo, muchos estan fuera-, dos diputados de la cámara francesa, y miembros de la Sria. del Exterior de ésta República. El Ing. Pani dijo un brindis, bastante hábil y diplomático. Contes-

11

M010A031

taron el diputado Guernier, y M. Peretti de la Rocca, de Relaciones. Ambos tuvieron frases muy encomiásticas para México. Peretti de la Rocca dijo que México era un país extraordinariamente rico, de tal manera, que, si un cataclismo universal, pudiera hundir bajo las aguas a todos los países de la tierra, dejando sólo a México, los mexicanos no sufrirían gran cosa, pues su suelo bastaría para darles todo lo necesario para sus diversas necesidades. Dijo que él se sentía medio mexicano, que conocía y amaba a México, y que había vivido varios años por allá. Que lo único que le faltaba, era estabilidad social y política, pero que Francia no podr reprocharle éso, dado que este pueblo había tenido diez ocho siglos para desarrollarla, sin haber llegado aún a la meta, mientras que Mexico apenas llevaba ciento nueve años. Habló luego, de que los mexicanos eran un pueblo eminentemente imbuido de los sentimientos del honor y de la Patria, y que él lo conocía muy bien y que sentía un verdadero cariño por él. Que México era la tierra más bella y rica de l mundo, etc, etc. Terminó con un "Viva México" en español. Guernier habló también brillantemente, se refirió al final del brindis de Pani, en que hablaba de la paz universal, basada en la Justicia. Dijo que México, por sus condiciones naturales era un país rico y fuerte, y que estaba llamado a ser uno de los países mas poderosos de la tierra. Habló luego del petróleo, etc, etc.

El Ing. Pani me encarga que retorne con todo cariño sus saludos, para usted y su muy apreciable familia toda.

Yo pienso siempre regresarme en Enero. Motivos de todo orden me impulsan a hacerlo así. Entre ellos el de acabar lo más pronto que pueda mi carrera, por ver si puedo algún día independizarme económicamente, así lleve una vida muy modesta. Porque juzgo que el servir al Gobierno, no es malo, absolutamente, pero debe siempre ser por gusto, y no por necesidad. Cuando nos ata el cabestro del hambre, la boca se nos cierra para todas las justas protestas, y la dignidad se nos haja a los talones. Aquí, indudablemente, puedo aprovechar, pero retardaría indefinidamente la terminación de mi carrera. Y... cada vez se hace mas duro y molesto el yugo de las aulas.

Esperando pues, poder, a principios del año que entra, darle un fuerte y cariñoso abrazo, le envío en esta uno no menos cariñoso, pero meramente epistolar. Suplícole dar mis recuerdos muy afectuosos a Marilita, a sus amables hermanas, y muchos besos a los nenitos.

Soy de usted, como siempre, su afectísimo y leal amigo

Carlos Koley

P.S. Sendos abrazos cordiales para Varga y Lore Blanca.